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提到“双师”一词，我一头雾水，什么叫“双师”呢？在朋友圈

里看到朋友圈里分享的视频所吸引，时间很短。第一感觉就是教室挺

漂亮，老师讲得不错，孩子们兴致很高。那时觉得这个模式很不错，

可以目睹城市名师的风采，好老师的利用率可以大幅度提高了。自己

身为老师，真心感到成为一名好老师很不易，而且从一个新老师到成

熟老师的成长期间也是要付出代价的，无论是老师自己还是他的学生。

说的大一点，双师的普及能够提升社会效率。中国从来不缺老师，但

是真的缺好老师。如果每一个好老师都能够教更多的学生，那么也能

对教育资源均衡这一社会目标有所贡献。 

这些理性的大道理大家都懂，可作为一个感性的人，我不愿意去

体验双师。我不愿花大量的时间去看视频，不愿去精心挑选合适的精

彩片段，不愿去下大力气去尝试新鲜的事物，甘愿维持现状。 

可是天不遂人愿，双师项目 2016年开始在我校实施，我不得不

加入“双师”行列。2016年桂林师范大学的培训经历给我带来了新

的思路，也留下了一个困惑——为什么孩子们面对屏幕还能兴致提

得起来？而且居然比面对真人更感兴趣？而且而且……为啥孩子们

面对屏幕反而更加专注呢？——从电影到电脑再到现在的手机，屏幕

确实一次又一次地展现了它的威力。有一种解释是，屏幕里的信息是

精心设计过的，从一开始就是为了抓住你的关注的，并且屏幕里面往

往不会出现无关信息，所以更容易专注；屏幕确实提升孩子们的学习

效率。屏幕确实带来了距离，但距离真的可以产生美。 

回到学校后我们实验教师开始不断学习摸索在实验班级里开展

双师教学，并开展了《互联网环境下“专家+名师+乡村教师”抱团科

研模式》课题研究。我为了找到好的资源需要不断地进行看课，面对



那么多的视频不由自主地邹起眉头怎么才能看得完呢，心里暗暗想不

管怎样不能亏待自己我今天就只听一节课。下课回到办公室急忙打开

电脑挑了一节课开始看了起来，这节课是广西河池宜州市实验小学教

师——黄彬彬老师执教的《和时间赛跑》，看了几分钟我就被屏幕里

的课堂深深吸引住了。时间，对于三年级学生来说是一个抽象的模糊

的概念。首先从“我”对爸爸的话的理解入手，让学生知道“我”是

从身边的事物去感受“时间过得飞快”，开始理解“永远不会回来

了”。在这个环节，黄老师抓住课文中的问题，激发学生联系上下文

和生活经验体会爸爸的话，学生通过联系生活，感受时间会带走“昨

天、童年、生命”感受时间的一去不复返，时间的可贵、时间的无

情……，以真实的体验来感悟“为什么要珍惜时间”，这样把朗读和

感悟有机地结合起来，从文字的里面抠出情感来读。激发学生探索作

者珍惜时间的原因。从而让学生走进作者的内心世界，和文本展开对

话。不知不觉中一节课看完了，可是觉得不过瘾又情不自禁地又打开

了下一个视频，就这样不断地在看课的世界里翱翔着。 

可是看课只是备课的一部分，怎样能结合本班的学生特点利用好

看过的精彩片段呢？我不得不绞尽脑汁，在备课时一定要先吃透教材，

写好教学设计，然后根据需要截取视频，不能盲目使用，这样才可以

真正驾驭课件，使双师真正为课堂教学而服务。当然这样做会使自己

的备课时间多花上几倍，但是只要能使课堂教学有效的展开，达到自

己想要的教学效果，辛苦也是值得的。孩子们被一线教师风趣幽默新

颖的教学方法吸引了，看到视频里城市的孩子认真听课积极动脑思考

问题，我们班的宝贝们受到潜移默化上课时也挺直了腰板，也爱动脑

思考了举起的小手也渐渐多了。孩子们的学习积极性高涨，我的干劲

就更足了。以前自己上课的时候，目光会不自觉地被那些积极的或者

是淘气的孩子们所吸引，我的潜意识里知道什么样的孩子在关注着我

提出的问题，在思考着里面内在的逻辑，我的目光也会自然投向于他

们，期待着他们的眼神、表情和语言；同时为了维系课堂的秩序和孩

子们的吸收，我也会重点去关注一些话多的和爱走神的小家伙。有限



的关注度就像有限的资源一样，总是优先流向表现最好的学生与最差

的学生，留下了被忽视的中间群体。但双师互动基本不存在社交压迫，

然他们轻松自如。我突然发现使用了“双师”教学模式，我就像开启

了一个上帝视角一样，每一个孩子每时每刻的表现尽收眼底。其实虽

然我站的位置和以前并无太大区别，按理说看到的画面也应该没有太

大差异，但是我接收到的信息量却和以前完全不同了。 

在“双师”教学模式中孩子们为啥能够专注地学习呢？要知道这

是一群三年级小朋友啊，在我看来，这是一群让我控制我都不知道从

哪控起的小跳蚤……我突然顿悟：压力并不是带来专注的最佳途径，

我真的完全应该去坚信，学习内容本身的吸引力是足以让绝大多数孩

子们专注——只是这是一条更难更需要智慧，更需要科技的路。 

新事物的出现，富含新鲜感的同时伴随着不安全感，对于双师课

堂，如果作为旁观者我们会很容易认可，而作为亲身体验者，我们需

要突破自我。孩子们为什么喜欢调皮捣蛋，我们为什么总是发朋友圈，

晒照，其实简单来说就是关注度，我们在上课的时候可能因为一次被

老师叫起来回答问题而立刻精神抖擞，而对于我们传统的课堂，并不

是所有的孩子都被关注的到的，可能只是少数孩子会被关注到，效果

不言而喻。而双师课堂中的辅导老师起到的作用就是，去关注每一个

孩子，优秀的授课老师+辅导老师的高关注度+孩子们认真听课，这样，

才能达到课堂的学习效果。 

双师教学教学模式，利用先进的网络技术，使各地学校共享优质

的教育资源，让乡村的孩子也能享受到全国最优质的课程，促进教学

质量的提高和教师专业化水平的提升，从而促进城乡教育均衡发展，

使“教育公平”的梦想逐步成真。感谢“双师”让我遇见你。在“双

师”的道路上一路走来虽然有喜有忧但我想：做一名双师老师很幸福！

如果您已经心动了，那就赶紧来加入我们的双师大家庭吧！ 

 


